

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Jués 5.—Stos. Victoriano, obispo y mártir; Rómulo, mr.; Lorenzo Justiniano, obispo y confesor, y la Conmemoración de san Julián, obispo de Cuenca.

Viérnes 6.—Stos. Leto, Eugenio y cps. mrs; Eleuterio, ab., y Zacarias, profeta.

Sábado 7.—Stos. Juan y Anastasio, mrs; Clodoaldo, pbro, y confesor, y sta. Regina, virgen.

Cultos

Jués 5.—La Misa y oficio divino son de san Lorenzo *Justiniano* obispo y confesor con rito semidoble color blanco.

Concluyen la oracion de 40 horas en la Iglesia del Sagrado Corazon de Jesús, espónese á las 6 y media de la tarde y reservará á las 7 y media.

Viérnes 6.—PRIMER VIERNES DE MES: La Misa y oficio divino son de san Basilio Magno obispo confesor y doctor con rito doble color blanco.

En San Francisco comienza el Triduo solemne de 40 Horas dedicadas al Nacimiento de Maria Santísima se espondrá á las 6 y media de la mañana siguiendo varias misas rezadas, á las 10 la conventual cantada, á las 3 y media de la tarde Visperas y el devoto ejercicio de la Buena muerte al anochecer Rosario, Trisagio, sermon que dirá el Rdo. D. Rafael Mascaró Vicario de la Catedral y reserva.

En San Agustín á las 6 habrá misa rezada y meditacion, á la que seguirá el piadoso ejercicio propio del primer viérnes de mes. En ella se distribuirá el pan de los Angeles á los fieles devotos que practican la devoion de los *nueve primeros viérnes* y consagran en tal día al corazon de Jesús el obsequio de la comunión reparadora.

Sábado 7.—La Misa y oficio divino son del Votivo de la Inmaculada Concepcion de Maria Santísima, con rito semidoble color blanco.

En San Francisco predicará por la noche el Rdo. Lic. D. Pedro Anglada Beneficiado.

En San Agustín al anochecer Felicitacion á María Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE
Las Religiosas misioneras.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, por las heroínas de la fe y la caridad, que compitiendo en celo con los misioneros, comparten con ellos sus penalidades y sus victorias.

PROPÓSITO

Formar sólidamente el corazon de las niñas en la virtud y pieda y combatir el lujo.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.^a Recurso á Dios en los trabajos y necesidades de la vida.

2.^a El buen ejemplo en el hablar.

3.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Día 15, Santa Catalina de Génova.

" 29, San Miguel Arcangel.

A. M. D. G.

Para satisfacer un deseo.

I.

Ha recibido por el correo interior una carta firmada por J. V. y S., uno de nuestros redactores, suplicándole el remitente como conecedor de los males que la secta espiritista pudiera producir en Menorca, no desistan los escritores católicos de combatir á esa malhadada plaga que nos ha caido encima, impugnándola con energía y constancia para desmascararla y ofrecerla al público tal cual es, arrancando el antifaz hipócrita con que se cubre el espiritismo, revistiéndose como su inspirador del ropaje de ángel de luz para seducir con mayor seguridad á los ignorantes, imbeciles, é incautos.

No conocemos al señor J. V. y S., sino para servirle en todo lo que lícitamente podamos, y ya que pide á nuestro querido compañero y á todos los que nos preciamos de soldados de la bandera del Catolicismo, un servicio de suma utilidad para el bien de la sociedad en general y para esta Isla en particular, cual es dar á conocer clara y sencillamente las tendencias del Espiritismo que trata de seducir y hacer prosélitos entre nosotros, accedemos al deseo del señor J. V. y S., dispuestos á tratar ese asunto de la manera más llana é inteligible que nos sea dado, para amoldarnos mejor á todas las capacidades.

No nos proponemos en nuestros escritos, reducir á los caminos de la verdad á aquellos ciegos voluntarios que no quieren abrir sus ojos para ver ese foco lumínico de la inteligencia humana, empeñados como están en volverle las espaldas para obrar así mejor á sus anchas, según aquello de los libros santos, *no quieren entender á fin de no verse obligados á obrar bien*. Queremos si desengañar y prevenir á algun ser cándido, de estos que tanto abundan, quienes facilmente se caen en los lazos que mano artera les prepara, sin que ellos se aperciban por exceso de confianza.

A éstos pues, vamos á darles nuestro grito de alarma, descubriéndoles el lobo que trata de hacerles presa. La secta espiritista convierete á los hombres en *brujos* que los separa de Dios y de la Iglesia Católica; los hace renegar de las antiguas creencias y les hace perder la fé, la moral y casi siempre hasta la razon y la cabeza, convirtiendo á pueblos enteros en inmensos manicomios, en donde hacen oficio de loqueros los diablos, que se rien y se burlan de los espiritistas, y éstos unos pobres desgraciados enloquecidos por las perversas y ridículas doctrinas de su maldita secta.

¡Quién lo pensara! en este siglo de las luces y del vapor, brujos nigrománticos, magos y adivinos. Pero esos brujos de nuestros dias, dánse pisto de sábios y de filósofos, con no ser más que unos pobres engañados por Satanás ó faltos de sana mollera. Elevar el espiritismo, que con otros nombres ha sido siempre ocupacion de gitanas, pitonisas y brujas, á la categoría de secta filosófico-religiosa;

tener comunicaciones con unos espíritus misteriosos, que siempre se han llamado duendes ó demonios, esto es cosa de nuestros dias, y así lo que siempre se llamó magia, brujería, pacto diabólico ó sencillamente juego de manos ó de cubiletes, hoy se llama tonta y pomposamente ESPIRITISMO.

Un antibrujo.

En Lourdes

Los periódicos de París llegados ayer describen con detalles minuciosos la llegada á la estación de Orleans de uno de los trenes de peregrinos que regresaban de Lourdes.

El de que se ocupan los periódicos es uno de los famosos trenes *blancos* en que hacen su viaje á la fuente milagrosa enfermos graves, tísicos en el periodo agónico, paráliticos, cojos, mancos y ciegos.

Un redactor de *Le Matin* habló en la estación con el P. María Brunisien, y éste le dijo:

—El tren que acaba de llegar trae algunos casos patentes de milagros que han sido comprobados por muchos médicos, algunos de ellos ingleses y protestantes. Uno de los que han afirmado un caso de curación milagrosa es el doctor Henry Head, que vive en Londres, en el *Savile Club*.

Interrogado por el periodista el ya citado religioso, narró un milagro á cuya consumación ha asistido.

—Una joven de diez y ocho años—dijo—hija de Mr. Fernando David banquero de Pont-Levéque, sufría desde hace muchos años de una enfermedad de la medula espinal que la tenia inmóvil, incapaz de andar, sujeta en un cochecito de inválido. Fué á Lourdes.

Cuando se verificaba la procesion la joven experimentó en su alma un gran movimiento de fe. Quiso tocar la Custodia; pero había tanta gente que no se podía aproximar el cochecito. Entonces el padre de la joven cogió á esta en brazos y la llevó delante del sacerdote que conducía la Sagrada Forma. Entonces la joven parálitica gritó: «¡Déjame, quiero andar! El padre dudó un momento; pero ella se deslizó de los brazos y anduvo entre la admiración de los circunstantes.

Cuando llegó el tren *blanco* los peregrinos venían cantando el *Magnificat*.

El P. José, director de la peregrinación, enseñó al redactor de *Le Matin* una muchacha de aspecto enfermizo que marchaba cojeando. La acompañaba su madre, llevando en la mano una muleta.

Decía esta señora:

—Mi hija fué á la fuente de Nuestra Señora apoyándose en este palo y en mi brazo. Ya ven ustedes cómo vuelve.

De otros casos da cuenta *Le Matin*.

Una joven muy hermosa padecía parálisis de las cuerdas bucales. Cuando entró en la piscina, la Hermana de la Caridad que la

acompañaba dijo que hablase, y en efecto pudo hablar.

Revista de Roma

Más sobre lo del 20 de Setiembre.—Congreso anti-masónico.—Congresos católicos italianos.—Una mentira.—Cosas de Italia.—La casa de Saboya.

Las crónicas de los periódicos liberales sólo se ocupan de las fiestas del 20 de Setiembre; tampoco se habla de otra cosa en ciertos cafés y en determinados círculos. Pero las personas á quienes afectan otros asuntos están cansadas, aburridas de que durante más de un mes sólo se hable de estas fiestas masónicas, y tiemblan ante la perspectiva de que todavía durante otro mes no oirán hablar de otra cosa.

Desde luego puedo anticiparles que será grande é indecente la algazara que aquí se armará el día 20 de Setiembre y en los días siguientes. Se ha constituido un Comité compuesto de conocidos francmasones y judíos para solemnizar aquel día por medio de iluminaciones, músicas y festejos de todas clases en el barrio de Borgo: este es, el más inmediato al Vaticano, y que está bajo los ojos del Papa. No necesito comentar esto, bien sabrán hacerlo los lectores. Sólo debo hacer notar que son muchísimos los católicos que viven en aquel barrio de Roma y que todos están sumisos al Papa: de ahí que estos ruidosos festejos en Borgo parecen hechos ex profeso para provocar reacciones y conflictos. Y este es precisamente el plan de la masonería, que ansía reproducir en Roma, *mutatis mutandi* (porque Italia no es Portugal), las salvajes escenas que el 30 de Julio ocurrieron en Lisboa por obra y gracia de la masonería portuguesa.

La patente reacción católica que se ha suscitado en Italia y que se puso de manifiesto en las recientes elecciones generales administrativas, es una espina terrible que está clavada en los ojos de los masones. Por esto quieren ahora vengarse é intimidar á los católicos para que no prosigan adelante en tan saludable reacción.

A propósito de la masonería. Anoche se constituyó en Roma una Comisión organizadora de un Congreso anti-masónico internacional que ha de celebrarse por Mayo próximo en Bélgica. La iniciativa de este Congreso partió de Roma: tan saludable idea ha encontrado en Francia y Bélgica el más caluroso entusiasmo y franco apoyo. No hay que dudar que la católica España se asociará también á aquel movimiento y tomará parte en el próximo Congreso. Se sabe que formarán parte de él la hoy convertida dama, Diana Vaughan, que era Gran Soberana Inspectora General de los Triángulos masónicos palládicos luciferianos de América; Leon Taxis, de la Réve, Bataille, Margiotta, Maurin y otros varios notables escritores que hace tiempo combaten la imqia secta, revelando sus infamias y sus horrores.

Les he hablado más arriba de la potente reacción católica suscitada en Italia y que dió por resultado los triunfos en las elecciones administrativas.

Otra prueba de esta reacción la tenemos en los espléndidos Congresos católicos que se han celebrado ó que tendrán lugar en breve. En estos días se ha cerrado el primer Congreso Mariano que con gran orden y esplendidez se celebraba en Liorna, que es una de las ciudades italianas que están más infectadas por el liberalismo y el socialismo; á cuyas sesiones concurren el clero y vecinos de aquella población.

Dentro de pocos días se celebrará en Turin el XIII Congreso general católico italiano, y á pesar que de aquella ciudad partió la primera acción del incendio revolucionario de Italia, todo hace presumir que este Congreso católico italiano será más grandioso que los anteriormente celebrados. No menos espléndido será el segundo Congreso de Terciarios franciscanos de Asis, que tendrá lugar por el mes de Octubre.

Después hemos tenido numerosas peregrinaciones á la santa Casa de Loreto y á la Basílica de San Antonio de Pádua, en cuya ciudad se está celebrando el 7.º Centenario del Santo con fiestas religiosas y civiles. Lo que es en Pádua no se dice jamás San Antonio, sino «el Santo»; así, pues, llaman la *Basilica del Santo*, la *fiesta del Santo*, etc., etc.

El Gobierno italiano está disfrutando de alegres vacaciones. Los ministros y la Corte están de viaje de recreo ó veraneando, según costumbre; el rey Humberto está en Monza y la reina Margarita en Grossoney, en los Alpes. Dentro de pocos días Humberto se trasladará á Aquila, Sulmona y Chieti, en los Abruzos, para presenciar las maniobras militares. Después vendrá á Roma junto con su esposa y los príncipes de su casa para tomar parte activa en los festejos conmemorativos de la brecha de la Puerta-Pía; pasará revista á los veteranos, y en los jardines del Quirinal dará un *garden party* en obsequio á los jóvenes del «tiro blanco». En la noche del 20 de Setiembre hará iluminar la fachada del Palacio Apostólico del Quirinal que, por medio de la violencia, ha convertido en su regia morada.

Esta directa participación de los reyes de Saboya en las fiestas del 20 de Setiembre es calificada por los mismos liberales, no sectarios, de falta de delicadeza y de atención hacia el augusto Anciano del Vaticano.

Pero, como lo quiere la Masonería, tanto Italia como la casa de Saboya inclinan humildemente la cabeza.

Roma 25 de Agosto de 1895.—P.

GACETILLA.

La fiesta de nuestra Señora de la Consolación celebróse con lucidos y solemnes cultos el domingo próximo pasado en la iglesia de San Agustín, donde está canónicamente erigida la Archicofradía bajo el patrocinio de la Madre de Dios, con el título de la *Correa*. En la noche anterior á la fiesta cantáronse solemnes Completas, ostentando el altar de la Virgen bella ornamentación y brillando con multitud de luces simétricamente dispuestas. La Misa de Comunión del día de la fiesta fué muy concurrida, distribuyendo el Pan de los ángeles del Rdo. D. José Roca, Pbro., Perfecto de la Archicofradía, quién dirigió á los fieles antes de acercarse á la sagrada Mesa una fervorosa plática adecuada al augusto acto que se realizaba.

El oficio solemne celebrado más tarde, fué realzado con la ejecución de una hermosa partitura, interpretada por la orquesta de la Capilla de la Catedral, siendo celebrante el M. I. Sr. Dean de la misma santa iglesia. El orador sagrado Dr. D. Gabriel Vila, Pbro., presentó la sagrada insignia de la santa Correa de la Virgen, como una arma de las más eficaces para vencer los tres enemigos de nuestra alma. Terminada la santa Misa, el Rdo. Padre religioso agustino exclaustro D. Miguel Triay, dió la Bendición Papal por singular privilegio concedido á esa Archicofradía.

Todo el día fué muy visitada la capilla de la Virgen bajo dicha advocación, demostrándose en esto ser muchas las personas de esta ciudad devotas de nuestra Señora de la Consolación, viéndose también á muchas que visitan la sagrada librea de la santa Correa.

El domingo próximo, segundo de mes, los congregantes de San Luis tendrán la misa de comunión á las 7 y tres cuartos en la iglesia de San Agustín; y por la tarde á las 3 y media el ejercicio de costumbre y plática por el M. I. Sr. Director de la Congregación.

Extracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el día 2 del actual.

Abierta la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde D. Francisco Javier de Despujol con asistencia de los Sres. Juaneda, Tudurí, Sastre, Anglada (D. Pedro), Benejam, Llorens, Mascaró, Cortés, Mercadal (D. Rafael) y Mercadal (D. Martín); se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Diose cuenta de un oficio de la Comisión provincial ordenando la ampliación del expediente de excepción instruido á solicitud del mozo Pedro Gener Salord, y dada lectura de las diligencias practicadas y del dictámen emitido por el Regidor Síndico, el Ayuntamiento acuerda declarar exento á dicho mozo, y que se remitan las diligencias originales á la Comisión provincial para el fallo que proceda, á temor de lo dispuesto en el artículo 85 de la ley de reemplazos.

A solicitud de Pablo Juan Pons y Oliver hijo de españoles, nacido en Francia se acordó inscribirle en la lista de mozos sorteables del reemplazo de 1896, previo el oportuno depósito de que trata el artículo 23 de la ley.

Igual acuerdo recayó en otra solicitud de Pedro Pons Tudurí nacido en Prassanta, departamento de Argel, por haber optado por el servicio militar en España, en virtud del derecho que le concede el artículo 5.º del Tratado internacional con Francia de 7 de Marzo de 1862.

Previa lectura de la lista de pobres que tienen derecho en el presente año á la asistencia médica gratuita ha sido aprobada.

Para llenar las vacantes que existen en la Junta municipal de Beneficencia han sido nombrados D. Agustín Tudurí, como individuo del Ayuntamiento y D. José de Olives Magarola, como persona de posición y arraigo.

El Ayuntamiento quedó enterado de tres comunicaciones del Gobierno de esta provincia en las que aparecen definitivamente aprobadas las cuentas municipales de este distrito respectivas á los años económicos de 1889-90, 1890-91 y 1891-92.

Acordó el Ayuntamiento no imponer recargo alguno sobre el impuesto de carruajes de lujo y utilizar el arbitrio que tiene consignado en el Presupuesto municipal.

Y se levantó la sesión.

Según dice un colega D. Jerónimo Rius ha experimentado una lijera mejoría en su grave enfermedad.

Nosotros deseamos que en breve recobre la completa salud.

El domingo pasado por la tarde se verificaron las anunciadas corridas de caballerías en el coso de esta ciudad, concurriendo á presenciarlas un gentío innumerable de personas, atraídas por el entusiasmo que había despertado la competencia entre los caballos de

los predios de Son Lorenzo y de *Son Amallier*. Escusado nos parece decir la animación que reinó con ese motivo, viniendo hasta no pocas personas de los demás pueblos del interior, para ver el espectáculo. Los dos cuadrúpedos son buenos, y pueden disputarse con bastante igualdad de condiciones el premio. *La gente menuda* se declaró partidaria de ambos cuadrúpedos, presenciándose con este motivo alguno que otro rasgo desagradable, para quienes miraban con imparcialidad y calma esa diversion. Sin embargo, debemos hacer constar que el entusiasmo no tomó las proporciones que pudiera tener, calmándose suavemente la excitación. Lo celebramos.

Dícese si volverán á correr otra vez los dos caballos antedichos el domingo quince del actual en el coso de esta ciudad, ganando el premio de veinticinco duros el caballo que venza de tres carreras dos. No respondemos de la veracidad de esta noticia, que tal como ha llegado á nosotros la transmitimos. En caso de ser realidad, quisieramos no se completara el cuadro, cuyos perfiles comenzaron á trazarse el domingo último.

Segun telegrama particular de Valencia en el sorteo celebrado en Madrid el día 30 de Agosto ultimo ha salido premiado con Ptas. 300 el billete n.º 10.368 vendido en la Administración de Loterías de esta Ciudad.

Al autor del remitido inserto en el último número de «El Noticiero», que nos echa en cara haber *mentido descaradamente* al afirmar que se dieron á la bestia de cuchilladas, según dijimos en nuestro número anterior en el suelto *espectáculos edificantes*, contestamos con el siguiente sencillo raciocinio:

Mentir, según el Diccionario de la Academia española, es «decir ó afirmar lo contrario de lo que se cree ó piensa»; ahora bien, EL VIGIA al afirmar en el suelto de referencia que se dieron cuchilladas al bicho consabido, dijo lo que creyó por el testimonio de otras personas fidedignas: luego propiamente no mintió, ni con máscara ni sin máscara, EL VIGIA ó el autor del suelto en cuestion.

Pero si es que en efecto hemos sido sorprendidos solo respecto al *medio ó instrumento* con que se martirizó publicamente al endeble y flaco animal, díganos el autor del remitido quién demuestra estar más enterado que nosotros respecto del particular, si ó no era de censurar para personas que se precian de cultas el espectáculo dado por algunos que parecían haberse propuesto acabar con el infeliz cuadrúpedo, atropellándole *descaradamente* hasta obligarle á fuerza de pinchazos con un corta plumas, cuchillo ó lo que sea á dar al suelo con la demacrada bestia.

A quien nuestras líneas escuecen prueba que ha comido ajos.

Sabemos que el autor del escrito un *Proyecto*, remite un comunicado al *Noticiero* de esta ciudad en contestación á uno que publicó dicho periódico en el número de ayer.

A las siete y media de la mañana del domingo salieron á bordo del vapor «Ciudad de Mahón» para Alcudia, donde debían unirse á 120 individuos del Regimiento Regional n.º 1 los soldados del Regimiento n.º 2 de guarnición en Mahón á quienes ha tocado en suerte pasar á la isla de Cuba.

En el muelle se encontraban para despedirlos el General Gobernador, Alcalde, Co-

mandante de Marina Jefes y Oficiales de los demás Cuerpos é Institutos de la guarnición y numeroso gentío.

El Sr. Alcalde entregó por encargo del Ayuntamiento al Sr. Coronel del Regimiento la cantidad de ciento veinte y cinco pesetas para distribuir las entre los soldados embarcados.

Así el vapor «Ciudad de Mahón» que emprendía el viaje, como los vapores «Menorquin» y «Nuevo Mahonés» anclados en el puerto, se hallaban empavesados, tocando la música durante el embarque.

Una compañía naviera que se dedica al tráfico entre este puerto y el de Barcelona, ha adquirido últimamente una balandra que será transformada en pailebot para dedicarla al transporte de mercancías.

Ha causado hondo sentimiento entre las personas que tuvieron ocasión de tratarle, la prematura muerte del joven D. José Bonet Lliteras acaecida en la Habana uno de los pasados días. Reciba su familia la expresión de nuestro pésame por tan sensible como irreparable pérdida.

En la mañana de ayer salieron para Mahón, con dirección á Mallorca, los jóvenes excedentes de cupo del último reemplazo que han sido llamados para cubrir bajas en los distintos cuerpos de esta provincia.

Los niños que mueren.—Rodean tantos peligros á la vida de la criatura en su primera edad, que espanta la cifra de los niños que sucumben á esos peligros en los primeros años.

En España nacen 1.000 niños; y al cumplir un año han perecido 245. Al segundo año sólo llegan 656; al tercero, 606; al cuarto, 573, y al quinto, 550.

De modo que de cada 1.000 criaturas que nacen en España, 150 están condenados irremisiblemente á morir antes de los 5 años.

A los 11 años de edad sólo llegan 499 individuos.

¡Esta cifra de mortalidad es horrible!

El estadística que acometiera la humanitaria tarea de reducir esa cifra, merecería eterno agradecimiento de la sociedad.

NOTICIAS.

Ayer, según telegrama recibido en el ministerio de Marina, se ha botado al agua con felicidad en Glasgow el primero de los cañoneros de 300 toneladas.

El viernes se botará el segundo y el lunes próximo el tercero.

Las dotaciones de estos buques irán á Escocia á y desde allí se dirigirán con ellos á Cuba.

Después de obtener la venia del ministro de Ultramar, hoy saldrá de Manila en dirección á Mindanao el capitán general, gobernador de Filipinas, Sr. Blanco.

Su objeto es revistar las obras de fortificación que se llevan á cabo en la parte últimamente conquistada para España, activar cuanto sea posible los trabajos que se realizan en las vías de comunicación y llevar á efecto el tendido de la línea de ferrocarriles económicos que ha de unir los diferentes puntos en que hay destacamentos, á fin de que en seis horas á lo sumo pueden verificarse concentraciones de tropas en los puntos que sean necesarios, según las necesidades de la guerra.

El general Blanco se propone en breve espacio de tiempo completar la organización político mil-

tar de Mindanao y dar impulso poderoso á los trabajos de ocupación total de aquel territorio, para lo cual será preciso proseguir las operaciones militares; interrumpidos temporalmente por la crueldad de la estación.

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 3.—11'45.

En Jaguas el coronel Cañellas con 850 hombres derrotó la partida de Maceo compuesta de 3.500 insurrectos. El fuego ha durado ocho horas, tomando nuestros soldados el campo enemigo, pertrechos y viveres.

El enemigo ha tenido 36 muertos y 80 heridos, y las tropas muerta un teniente y once soldados y heridos cuatro capitanes, cuatro tenientes y 39 soldados, y contuso el citado coronel Cañellas.

El señor Cánovas regresará á Madrid el día diez y seis; esta semana irá á Miramar.

En el Ferrol se han tomado precauciones ante el temor de que se altere el orden público con motivo de la negativa dada por el señor ministro de Marina de que se reparen en dicho arsenal las averías del Infanta María Teresa.

Barcelona 1 de Septiembre tarde.

4 por 100 Interior 68'57

4 por 100 Exterior 78'70.

Cubas, 89'25.

Nortes, 23'50.

Orenses, 29'75.

Libras, 29,70.

Francos, 00'00.

LA GUERRA DE CUBA.

COMBATE EN BONITO.

Un despacho de la Habana, transmitiendo otro de Remedios, da cuenta de un combate ocurrido en Bonito.

El choque entre las tropas y los rebeldes duró dos horas.

Los españoles tuvieron dos bajas.

Los rebeldes dos muertos y muchos heridos.

CICLON EN CUBA.

El día 24 un ciclón, que apareció cerca de Puerto Rico y recorrió parte de los Estados Unidos y la república de Santo Domingo, entró por el golfo de Méjico en la isla de Cuba, descargando en Vuelta de Abajo. Aunque la tempestad fué grande, no produjo daños de consideración.

LA PROPAGANDA SEPARATISTA EN CUBA.

Un telegrama de San Sebastian, que publicó *La Epoca*, dice:

«El señor ministro de Estado no tiene noticias de la propaganda filibustera que, según ha dicho un periódico, se hace en Chile.»

Ya lo suponíamos, porque á los ministros españoles les sucede lo que al marido desgraciado. Todo el mundo se entera de las cosas antes que los que deben conocerlas primero.

La propaganda en Chile se hace públicamente. Basta leer los periódicos de Santiago, *La Ley* entre otros, para convencerse.

Mientras el ministro se entere de lo que allí sucede, ya habrán tenido tiempo los chilenos de realizar unas cuantas expediciones filibusteras.

MEDIDAS DE HIGIENE

Se reunieron en el ministerio de la Guerra los inspectores de sanidad para tratar de los medios que se han de poner en práctica para facilitar al ejército expedicionario de Cuba un buen plan de higiene y conseguir de este modo que sean menos las bajas que le ocasionen las enfermedades que en la gran Antilla diezman por lo regular á los peninsulares.

Tratóse extensamente la forma en que se han de habilitar el campamento y hospitales, acordándose algunas medidas que, de acuerdo con el general Martínez Campos, se llevarán inmediatamente á la práctica.

Parece ser que se impondrán rigurosas medidas de higiene en el ejército de Cuba para evitar las bajas que las enfermedades propias del clima ocasionan á nuestros soldados.

También siguieron haciendo pruebas con los modelos de filtros para mejorar las condiciones del agua, no habiéndose adoptado todavía ninguno de los presentados.

LA COLONIA ESPAÑOLA DEL BRASIL

El ministro de la Guerra recibió un telegrama de Rio Janeiro, en que la colonia española solicita el envío de un barco para recoger á muchos que pretenden ir voluntarios á Cuba.

El general Azcarraga ha contestado que podrán trasladarse todos aquellos que se encuentren dentro de las condiciones prescritas por la ley.

DE COMO SE HACE LA GUERRA.

Un jefe del ejército que ha hecho la primera campaña de Cuba, envía á un periódico de la corte el siguiente cuadro de las dificultades que ofrece la manigua.

Los que no conocen la isla de Cuba—dice—se asombran de que una rebelion se mantenga allí mucho tiempo. Si la primer campaña separatista no estuviera tan presente en la memoria de los españoles, parecería fabula. Duró 12 años aquella guerra memorable, á pesar del heroismo de nuestras tropas y de los 200.000.000 de pesos que se gastaron. Algo hicieron los separatistas, porque no sería justo negarles el valor y la constancia; pero casi todo lo hizo, en contra de España, el teatro de la guerra.

Sobre una superficie de 108,000 kilómetros cuadrados, hay poco más de millon y medio de habitantes. La población es de 13 almas por kilómetro; pero como se agrupa en las costas el interior del país está casi deshabitado. Pueden recorrerse 100 leguas sin hallar ni una casa ni un hombre.

La vegetación tropical cubre el terreno de maleza inextricable y de arbolado copiosísimo. En el monte y en la llanura, sin necesidad de penetrar hasta el bosque, se ocultan con facilidad ejércitos enteros, por valles como por sierras es menester abrirse camino á golpes de machete. La senda, despejada á fuerza de mucho trabajo, vuelve á cubrirse de tupidos matorrales en muy pocos días. Grandes pantanos y lagunas impiden el paso y envenenan la atmósfera. Numerosos ríos, algunos de abundoso caudal y en parte navegables, tienen por

afuentes multitud de arroyuelos que con las lluvias estivales dilatan sus riberas, encharcan las campiñas y cortan comunicaciones. Abruptos, barrancos y altas montañas ofrecen asilo á todo el que huye, y no hay que subir á las lomas del Cuzco, á las cumbres del Jobo ni á la cima del Turquino para verse libre de la persecucion más tenaz.

El terreno ondulado, que tanto abunda en la isla, estorba el ataque mucho más que la defensa.

La manigua, con su manto de arbustos, hierbas y trepadoras, teje delitadísima enramada de poca altura, que es una acechancia perenne, red inmensa donde el más astuto cazador se expone á ser cazado.

La selva virgen, enemiga del hombre, parece que se abre cariñosa al recibir al perseguido y que acumula obstáculos delante del perseguidor. Aquellos árboles hermosísimos, el sabcú, el cedro, las acacias, el roble, la sabina, el caobo, las palmas espléndidas, el guayacán, la magnífica seiba que alza su cardeno ramaje sobre los colosos del bosque, unidos todos por los rústicos abrazos del juagüey opresor y de las parásitas hamorientas, forman un muro impenetrable y tenebroso, eterna salvaguardia de las huestes fugitivas.

En las partes más accesibles del teatro de la guerra, teatro escogido con habilidad por los insurrectos, aunque no haya obstáculos materiales que vencer nunca faltan las mortificaciones propias de la zona tropical, apenas sentidas por los hijos del país.

Las tropas españolas obligan á marchar y contramarchar continuamente, puesto que tratan de perseguir á un adversario que funda sus éxitos en la movilidad y en la rapidez no menos que en la astucia y en la osadía, padecen con harta frecuencia los efectos de los cambios de temperatura, de la mala calidad de las aguas en los terrenos bajos, de la influencia de un sol ardiente despues de una lluvia torrencial.

No hay regularidad posible para el descanso y las maniobras; todo es anormal en aquella vida de campaña, en aquellos lugares que responden con la dolencia y con la muerte al abandono en que los deja la civilización.

Luego acuden las pequeñas molestias, que no por ser pequeñas son más tolerables: las moscas, que constituyen 300 especies; el mosquito «jejen», el ávido «dancero», el repugnante «rodador», las cucarachas aladas, las hormigas, el alacran, las arañas; el «bicho candela», que puede cegar al hombre; la «nigua», que puede matarle.

Y, por fin, existen los grandes peligros: la disenteria, las fiebres palúdicas, el tétanos, la viruela, la tisis y el vómito negro.

Nadie aventaja al español en condiciones de asimilación y de resistencia, sea cual fuere el país donde se halle; pero no es posible negar que la primer campaña de Cuba duró y costó mucho por la influencia del territorio.

Tengan en cuenta las anteriores observaciones los que no han guerreado en Cuba, y no se sorprendan de la forzada lentitud de las tropas españolas. Las de cualquier otra nación irían mucho más despacio.»

PAPEL SEDA en colores para flores.

Dirigirse á esta imprenta.

Para alquilar

Loestá la casa número 16 de la Calle que No Pasó.

Para informes D. José Juaneda Pons Plaza de la Libertad n.º 22.

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEON XIII.
«DE CONDITIONE OPIFICUM»

Y
LOS CIRCULOS DE OBREROS CATÓLICOS

POR EL
P. ANTONIO VICENT
de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1'50 ptas. ejemplar.

LOS TOS QUE TENGAN

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la auténtica y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANGEU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA ó SOFOCACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZO Y DOS** con el mismo autor, que lo caban en el acto y permiten descansar al instante y que se usan al ir á dormir. — *Opusculos gratis*

Pléase estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Vistas de las principales capitales y puertos del globo

Dirigirse á esta imprenta.

Se alquila

La casa n.º 4 de la calle de San Sebastian.

Dirigirse á D. Juan Oliver, calle de la Carnicería.

ABONARES DE CUBA

Se compran pagándolos mejor que ninguna otra casa.—Especialidad en la gestión y cobro de **ALCANCES DE FALLECIDOS Y LICENCIADOS** en los Ejércitos de Ultramar.—Gestión de pensiones civiles, cruces, etc.—Habilitación de clases activas y pasivas.—Acéptanse toda clase de asuntos y encargos.

Escribir, incluyendo sello para contestar á S. Ramirez, Calle del Tesoro, 28 3.º Madrid.

Vedado

Lo está, por orden de su dueño, D. Jaime Moysi, el cazar sin su permiso en los predios «Torre-Trencada» y «Torre-Trencadeta», los cuales serán vigilados por sus propios aparceros y demás dependientes y por el Guarda particular jurado de los predios «Son Camps», «Torrellafuda» y «Son Sintes», propiedad de D. Simon M.ª de Sintas.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja 10.